# **Dubiose Parteispenden der AfD:**

## Jörg Meuthens Ausflüchte

von Ulrich Müller, Mitgründer von LobbyControl

[3] Die erste Strafe für die AfD wegen illegaler Parteispenden steht kurz bevor. Die Bundestagsverwaltung hat eine Zahlung von mehr als 100.000 Euro dafür angekündigt, dass AfD-Politiker <u>Guido Reil</u> [4] verdeckte Wahlkampfhilfe von einer Schweizer Werbeagentur angenommen hatte. AfD-Chef <u>Jörg Meuthen</u> [5] hat eine Spenden-Affäre nach gleichem Muster am Hals. Bis heute versucht er sich mit fadenscheinigen Ausflüchten aus der Verantwortung zu stehlen. Unser Realitäts-Check.

Die AfD profitiert seit 2016 von dubiosen Geldflüssen und Wahlkampfmaßnahmen. Eine zentrale Rolle spielt dabei die Schweizer Agentur Goal AG [6]. Ihr Chef Alexander Segert [7] ist ein Freund von AfD-Chef Jörg Meuthen. Die Goal AG hat Meuthens Landtagswahlkampf 2016 mit Großplakaten, Anzeigen und Flyern unterstützt. Die wahren Geldgeber dahinter sind bis heute unbekannt.

Fakt ist: Meuthen stimmte dieser verdeckten Wahlkampfhilfe explizit zu. Er war der erste AfD-Politiker, der direkt von verdeckter Wahlkampfhilfe der Goal AG profitiert hat. Später wurde auch Guido Reil nach dem selben Muster mit einer Plakatkampagne unterstützt. Wie bei Reil muss auch Meuthen mit einer Strafe durch die Bundestagsverwaltung rechnen. (Eine ausführlichere Darstellung der verdeckten Wahlkampfhilfe für Meuthen finden Sie am Ende des Artikels.)

Letzte Woche <u>äußerte sich Meuthen im Interview</u> [8] mit dem Deutschlandfunk (DLF) zur Spenden-Affäre – mit fadenscheinigen Ausflüchten. Wir haben seine Aussagen einem Realitäts-Check unterzogen:

### ► Meuthens Ausflüchte

Meuthen im DLF: "Also zunächst einmal, ich habe von niemandem Geld erhalten. Ich habe niemandem Geld gezahlt, ich habe von niemandem Geld erhalten."

Kommentar LobbyControl: Meuthen hat Sachspenden für seinen persönlichen Wahlkampf erhalten, also geldwerte Leistungen. Das ist so gut wie Geld. Er hat davon in seinem Wahlkampf und in seiner politischen Karriere persönlich profitiert.

Meuthen im DLF: "Ich habe keine Aufträge erteilt. Ich habe eine Freistellungserklärung unterschrieben, und das ist alles."

Kommentar LobbyControl: Meuthen war von Anfang in die verdeckte Wahlkampfhilfe eingeweiht. Schon im Herbst 2015 stimmte er bei einem Treffen mit Segert der Unterstützung durch die Goal AG zu. Mit seiner Freistellungserklärung hat er akzeptiert, verdeckte Wahlkampffinanzierung zu erhalten und aktiv daran mitgewirkt. Er trägt dafür die persönliche Verantwortung.

**Meuthen im DLF:** "Und wir haben, weil die Bundestagsverwaltung da nachfragte, auch in meinem Fall habe ich mich dann an den Chef der Werbeagentur gewandt, habe gesagt, ich brauche die Namen und die konkreten Zahlen, weil die Bundestagsverwaltung hier Auskunft haben möchte."

Kommentar LobbyControl: Meuthen räumt damit ein, seine Spende akzeptiert zu haben, ohne zu wissen, woher das Geld kommt. Anonyme Parteispenden sind aber illegal.

Meuthen im DLF: "Dann habe ich eine Liste bekommen mit Namen und Zahlen, bin davon ausgegangen, dass die selbstverständlich stimmt, das war im August letzten Jahres, und seitdem haben wir auch keinen neuen Sachstand."

Kommentar LobbyControl: Meuthen hatte genug Grund, die Angaben der Goal AG zu hinterfragen. Er wusste, dass die Goal AG der maßgebliche Akteur hinter dem Briefkasten-Verein ist, der die AfD mit Wahlkampagnen in Millionenhöhe unterstützte. Er wusste, dass es dort ein großes Interesse gibt, die Geldgeber geheim zu halten. Er hat zudem selbst den Chef der Agentur als einen Freund bezeichnet. Ist es plausibel, dass Meuthen nichts darüber wusste, aus welchen geheimen Geldquellen die Arbeit der Goal AG finanziert wurde? Wenn ja, wäre es seine Pflicht gewesen, sich auf eine solche dubiose Geschichte gar nicht einzulassen.

Meuthen im DLF: "Ich habe das fristgemäß oder meine Partei hat das fristgemäß der Bundestagsverwaltung über die Bundesgeschäftsstelle gemeldet. Da liegt es nun seit August letzten Jahres, und seither haben wir von der Bundestagsverwaltung in der Angelegenheit auch nichts mehr gehört."

Kommentar LobbyControl: Erst als die Bundestagsverwaltung Fragen stellte, hat Meuthen geantwortet. Er hat nichts von sich aus gemeldet. Im Gegenteil: Meuthen wollte diese Wahlkampfhilfe geheim zu halten. Sie ist nur durch journalistische Enthüllungen an die Öffentlichkeit gekommen. Selbst dann wollte Meuthen das ganze Ausmaß der verdeckten Spenden

[9] vertuschen. Er versucht auch zu argumentieren, dass diese Sachspenden gar nicht als Spenden zu werten seien. D.h. er wollte diese geheimen Gelder von den Transparenzregeln des Parteienrechts ausnehmen.

**UPDATE 12.03.2019:** Im WELT-Interview vom 11. März behauptet Meuthen zudem, die Wahlwerbung der Goal AG für ihn sei nicht als Parteispende zu werten, weil die Partei nichts damit zu tun habe:

Meuthen in der WELT: "Die Partei hatte null Einfluss auf diese Unterstützungsleistungen, mehr noch, die Partei hat nicht einmal davon gewusst."

Kommentar LobbyControl: Diese Argumentation ist nicht stichhaltig, ja geradezu grotesk. Meuthen tut so, als sei er nicht Teil der AfD – und das als ihr Vorsitzender und Spitzenkandidat. Eine Partei handelt immer durch ihre Funktionäre und Repräsentanten. In diesem Fall hatte die AfD durch ihren Vorsitzenden Jörg Meuthen Einfluss auf die Unterstützungsleistungen. Bereits im Herbst 2015 hatte Meuthen laut schriftlicher Auskunft an LobbyControl mit der Goal AG über die Unterstützung gesprochen, ihr später mit einer Freistellungserklärung ausdrücklich zugestimmt. Der Parteivorsitzende Meuthen trägt persönlich Verantwortung, das liegt schwarz auf weiß vor. Ohne seine Mitwirkung hätte die verdeckte Kampagne der Goal AG nicht stattfinden können. Deshalb muss sich die AfD das als Spende zurechnen lassen.

Meuthen in der WELT: "Der Gegenwert (der Wahlkampfhilfe) beläuft sich auf insgesamt 89.800 Euro. Diese Zahl weiß ich übrigens erst seit August 2018. (...) Nach Auskunft Segerts, ebenfalls aus dem August 2018, gab es wohl zehn Unterstützer (...)"

Kommentar LobbyControl: Meuthen behauptet also, ihm sei erst im August 2018 bekannt geworden, wie groß der Umfang der Unterstützungsleistung war und dass sie nicht von Segert persönlich, sondern von Dritten finanziert wurde. Das ist abwegig. Der Umfang der Werbekampagne muss ihm allerspätestens während seines Wahlkampfs 2016 klar gewesen sein, als ihm die zahlreichen Werbemittel mit seinem Namen, seinem Bild, dem Logo und den Farben seiner Partei überall in seinem Wahlkreis begegneten. Spätestens zu diesem Zeitpunkt hätte er sich bei Segert vergewissern müssen, ob dieser – als Chef einer kleinen Agentur – so viel aus eigener Tasche überhaupt aufbringen könnte, oder ob die Mittel von Dritten stammen und von wem genau. Denn die Annahme von weitergeleiteten Spenden mit verdecktem Absender ist laut Parteiengesetz ausdrücklich verboten. Doch Meuthen war das Gesetz zumindest gründlich egal – oder er war von vornherein über Umfang und Hintergründe der Strohmannspende informiert. Beides ist schuldhaftes Handeln, sprich: strafbar.

Meuthen in der WELT zur Identität der Geldgeber: "Meine Partei muss dazu auch nichts darlegen, weil dies ein Vorgang nur zwischen ihnen und der Goal AG ist."

Kommentar LobbyControl: Meuthen versucht hier einen gesetzwidrigen Vorgang, an dem er und seine Partei beteiligt sind, als Privatsache unter Dritten darzustellen, die die Öffentlichkeit nichts angehe. Doch wenn Spender über zwischengeschaltete Akteure an eine Partei spenden, hat die Partei sehr wohl mit diesem "Vorgang" zu tun, denn sie ist der Empfänger der Zuwendungen. Wenn anonyme Geldgeber Strohfirmen oder Strohleute einschalten, um Parteispenden weiterzuleiten, ist das nicht deren Privatsache. Es ist illegal, gerade weil und insoweit eine Partei dabei als Empfänger involviert ist. Parteien unterliegen besonderen Regeln – in öffentlichem Interesse. Um das öffentliche Interesse weiß Meuthen, wie seine Kritik an anderen Parteien zeigt:

Meuthen in der WELT: "Ich kritisiere bei anderen Parteien, dass die mit schwarzen Kassen in Dimensionen gearbeitet haben, die das hier zur Rede Stehende weit übersteigen, und dass sie durch Firmenbeteiligungen ganz andere Einkünfte erzielen."

Kommentar LobbyControl: Wer Unrecht begeht, kann sich nicht darauf berufen, dass andere in der Vergangenheit ebenfalls Unrecht taten. Wenn Meuthen dies dennoch implizit versucht, als Vorsitzender einer Partei, die immer wieder öffentlich behauptet, es anders als die Akteure "von gestern" machen zu wollen, hinterlässt das einen besonders faden Beigeschmack. Meuthen sollte wissen, dass im Fall der schwarzen Kassen von Helmut Kohl Geldstrafen von über 44 Millionen Euro verhängt wurden – und zudem für einige Beteiligte an der CDU-Spendenaffäre auch Haftstrafen. Funktionäre traten zurück, Kohl wurde der Ehrenvorsitz aberkannt, und das Parteiengesetz wurde in einigen (zu wenigen) Punkten verschärft, um ähnlichen Missbräuchen künftig vorzubeugen. Wenn nun die AfD wegen ihrer Spendenaffäre zur Rechenschaft gezogen wird, ist das nur Ausdruck des Prinzips, das gleiches Recht für alle gelten soll.

Meuthen in der WELT: "Wir werden, sollte die Bundestagsverwaltung eine solche Strafzahlung tatsächlich festlegen, dagegen sofort Widerspruch einlegen und gegebenenfalls vor Gericht gehen."

Kommentar LobbyControl: Das setzt dem Ganzen die Krone auf. De facto will die AfD damit durchsetzen, dass verdeckte Einflussnahme auf Wahlen straffrei bleibt. In der Konsequenz wären komplette Wahlkampagnen im Look einer Partei von der Rechenschaftspflicht der Parteien ausgenommen, selbst wenn hochrangige Parteipolitiker davon wissen und daran mitwirken. Der verdeckten Manipulation unserer Demokratie durch Konzerne, Superreiche oder ausländische Akteure wäre damit Tür und Tor geöffnet. UPDATE ENDE.

## ► Hintergrund: Meuthens Spenden-Affäre

Die Goal AG finanzierte während des Landtagwahlkampfs in Baden-Württemberg 2016 Anzeigen und Großplakate für den den damaligen AfD-Spitzenkandidaten Jörg Meuthen. Sie erstellte auch Meuthens Webseite für den Wahlkampf. Alle

Materialien der Goal AG waren wie AfD-Materialien gestaltet. Dass die Goal AG und separate Geldgeber dahinter standen, blieb verborgen.

Im Mai 2017 räumte Meuthen ein, dass seine Webseite von der Goal AG gemacht wurde. Dies sei ein unentgeltlicher Freundschaftsdienst" Segerts gewesen, den er persönlich kenne. Auf Nachfragen von LobbyControl verschwieg er, dass die Goal AG auch Anzeigen und Plakate für ihn bezahlt hatte. Dies gab er erst nach weiteren Recherchen Ende August zu.

Um nicht unter das Parteiengesetz zu fallen, behauptete Jörg Meuthen, dass die Unterstützung durch die Goal AG nicht als Parteispende zu werten sei. Diese Argumentation ist nicht überzeugend. Offensichtlich drang die AfD damit auch bei der Bundestagsverwaltung nicht durch. Diese hat ein Prüfverfahren zu Meuthens Spenden-Affäre eingeleitet. Im Sommer 2018 stufte die Bundestagsverwaltung in einer vorläufigen Einschätzung die Wahlkampfhilfe für Meuthen als unzulässige Spenden ein. Die AfD erstattete als Reaktion darauf "vorsorglich" einen Teil des Werts der Wahlkampfhilfe an die Bundestagsverwaltung. Das waren damals aber nur 4500,76 Euro für die Anzeigen in der Lokalpresse. Der Gesamtwert dürfte deutlich höher liegen.

Im August 2018 hat die AfD als Reaktion auf das Prüfverfahren der Bundestagsverwaltung eine Liste der angeblichen Geldgeber übermittelt. Diese stammt von der Goal AG, die Spendernamen überschneiden sich laut Medienberichten mit den falschen Spendernamen für die Spenden an Alice Weidel [10] 2017.

Bei der Weidel-Liste geht die Staatsanwaltschaft nach ersten Ermittlungen davon aus, dass die gemeldeten Namen nicht die echten Spender sind. Sie wurden offensichtlich gefragt, ob sie ihren Namen zur Verfügung stellen. Zumindest in zwei Fällen sollen angebliche Spender bei Vernehmungen angegeben haben, man habe ihnen dafür Geld geboten. Dies wirft auch im Fall Meuthen die Frage auf, ob die Spenderliste echt ist oder ein erneutes Vertuschungsmanöver.

Das Verfahren der Bundestagsverwaltung ist noch nicht abgeschlossen. Nach der Vorentscheidung im Fall Reil muss Meuthen aber damit rechnen, dass die Wahlkampfhilfe der Goal AG auch in seinem Fall als illegal eingestuft wird. Dann wird Meuthens persönliche Verantwortung für diese Vorgänge erneut zum Thema werden.

#### Ulrich Müller, LobbyControl-Mitgründer, seit 2016 Schwerpunkt Recherche und Analyse.

**LobbyControl** - Aktiv für Transparenz und Demokratie. LobbyControl ist ein gemeinnütziger Verein, der über Lobbyismus und Machtstrukturen in Deutschland und der EU aufklärt. Wir setzen uns ein für Transparenz, demokratische Kontrolle und klare Schranken der Einflussnahme auf Politik und Öffentlichkeit. >> weiter [11].

Lesetipps: (bitte auch diese Beiträge lesen!)

"Rechenschaftsberichte für 2018. Listen finanzieller Zuwendungen an Parteien Von diesen Konzernen und Verbänden bekamen Parteien das meiste Geld" von Martin Reyher / abgeordnetenwatch.de , 06. März 2020, am 10. März 2020 im KN >> weiter [12].

"Wie 100 tausende Euro aus der Wirtschaft an Parteien fließen. Ohne dass es jemand mitbekommt! von Martin Reyher / abgeordnetenwatch.de , 21. Februar 2020, am 23. Februar 2020 im KN >> weiter [13].

"Neue Liste: Diese 504 Lobbyverbände haben ungehinderten Zugang zum Bundestag" von Susan Jörges / abgeordnetenwatch.de , 19. Februar 2020 >> weiter [14].

"Wie aus Geldern für Flüchtlinge Spenden für die AfD wurder" von Jens Berger / NachDenkSeiten, 13. Februar 2020 >> weiter [15].

"Unbekannte Großspenden an CDU öffentlich geworden" von Martin Reyher / abgeordnetenwatch.de , 30.01.2020 (Update 31.01.2020), am 3. Februar 2020 im KN >> weiter [16].

"Illegale AfD-Spenden: Rote Karte für Jörg Meuthen. Gericht bestätigt Strafzahlung: Meuthen nahm illegale Parteispende an." von Annette Sawatzki / LobbyControl, 13. Januar 2020, am 21. Jan. im KN >>weiter [17].

"Regensburg-Urteil: Schärfere Parteispenden-Regeln schützen vor solch Ungemach" von Annette Sawatzki / LobbyControl, 4. Juli 2019 >> weiter [18].

"AfD-Parteienfinanzierung: Die Affäre Meuthen. Warum Jörg Meuthen zurücktreten sollte". von Ulrich Müller, LobbyControl, 17. April 2019, am 1. Mai 2017 im KN >> weiter [19].

"Illegale Parteispenden: Gefährliche Koalition von Klöckners CDU und AfD von Annette Sawatzki / LobbyControl, 19. März 2019 >> weiter [20].

"Dubiose Parteispenden der AfD: Jörg Meuthens Ausflüchte" von Ulrich Müller, Mitgründer von LobbyControl, 11. März 2019 >> weiter [2].

- "Parteienfinanzierung: So wurde der Bundestagswahlkampf finanziert" von Annette Sawatzki / LobbyControl, 27. Januar 2019 >> weiter [21].
- "Parteispenden über 50.000 € Jahr 2018", Unterrichtung durch den Präsidenten des Deutschen Bundestages >> weiter [22].
- "Parteienfinanzierung: Die Schatten-Finanzen der AfD. Fragen und Antworterl' von Ulrich Müller / LobbyControl, 29. Nov. 2018 >> weiter [23].
- "Die parallele Verwaltung das Modell Stiftungen 6 + 1", ein Film von Dr. Gabriele 'Gaby' Weber, 19. Oktober 2018 >> weiter [24].
- "Lobbyismus in der EU: Scheitert ein halbwegs verbindliches EU-Lobbyregister am EU-Parlament?" von Nina Katzemich / LobbyControl, 26. Sept. 2018 >> weiter [25].
- "Spenderliste veröffentlicht: Parteien kassierten 2016 über 14 Mio. Euro aus der Wirtschaft von abgeordnetenwatch.de (Martin Reyher), 28.05.2018 >> weiter [26].
- "Parteien profitieren massiv von verdeckten Geldflüssen: Unternehmen und Vermögende nutzen zahlreiche Schlupflöcher, um Politik mit Millionenbeträgen zu beeinflussen" von Sebastian Meyer / LobbyControl, 28. Mai 2018 >> weiter [27].
- ▶ Quelle: Erstveröffentlicht am 11. März 2019 auf Lobby Control [3] >> Artikel [28]. Texte auf dieser Webseite sind für nichtkommerzielle Zwecke nutzbar, wenn Lobby Control in deutlicher Form als Quelle genannt wird. Sie stehen unter Creative Commons Lizenz 2.0 Non-Commercial [29]. Die Bilder im Artikel sind nicht Bestandteil des Originalartikels und wurden von KN-ADMIN Helmut Schnug eingefügt. Für sie gelten ggf. andere Lizenzen, s.u..

## ► Bild- und Grafikquellen:

- **1. LobbyControl** Aktiv für Transparenz und Demokratie. LobbyControl ist ein gemeinnütziger Verein, der über Lobbyismus und Machtstrukturen in Deutschland und der EU aufklärt. Wir setzen uns ein für Transparenz, demokratische Kontrolle und klare Schranken der Einflussnahme auf Politik und Öffentlichkeit. >> weiter [11].
- 2. Jörg Hubert Meuthen (\* 29. Juni 1961 in Essen) ist seit Juli 2015 er einer von zwei Bundessprechern (Parteivorsitzender) der AfD, seit Ende 2017 ist Meuthen Mitglied im EU-Parlament und dort stellvertretender Fraktionsvorsitzender der EFDD. Er ist Spitzenkandidat seiner Partei für die Europawahl 2019. Das Foto (hier nur Teilausschnitt) wurde während des 6. Landesparteitages der AfD Baden-Württemberg in der Badnerlandhalle in Karlsruhe-Neuret am 17. und 18. Januar 2015 aufgenommen. Urheber: © Robin Krahl. Quelle: Wikimedia Commons [30]. Diese Datei ist lizenziert unter der Creative-Commons [31]-Lizenz "Namensnennung Weitergabe unter gleichen Bedingungen 4.0 international". [32]
- 3. Krötenwanderung: "Wenn Parteien oder Abgeordnete Spendengelder erhalten, handelt es sich nicht um Einflussnahme, Steuervermeidung oder Wahlkampfhilfe, sondern um "Krötenwanderung" . Foto OHNE Textinlet: PaulaPaulsen. Quelle: Pixabay [33]. Alle bereitgestellten Bilder und Videos auf Pixabay sind gemeinfrei (Public Domain) entsprechend der Verzichtserklärung Creative Commons CCO [34]. Das Bild unterliegt damit keinem Kopierrecht und kann verändert oder unverändert kostenlos für kommerzielle und nicht kommerzielle Anwendungen in digitaler oder gedruckter Form ohne Bildnachweis oder Quellenangabe verwendet werden. >> Foto [35] (ohne Text). Bildidee: Helmut Schnug. Bildbearbeitung: Wilfried Kahrs (WiKa), QPress.
- **4. VINCENTS RADIKALE NUSSKNACKER** Modell No. 18: Alice Weidel. Eine Partei zu wählen, wo Irrlichter wie Alice Weidel, Jörg Meuthen, Alexander Gauland, Björn Höcke etc. an der Spitze figurieren, ist eine intellektuelle Bankrotterklärung! **Karikatur:** © Dr. Vincent Kluwe-Yorck, Berlin. **Quelle:** Flickr [36]. **Verbreitung** mit CC-Lizenz Namensnennung Nicht-kommerziell Keine Bearbeitung 2.0 Generic (CC BY-NC-ND 2.0 [37]). **Kontakt**: vincent at kluwe-yorck.de .

Quell-URL: https://kritisches-netzwerk.de/forum/dubiose-parteispenden-der-afd-joerg-meuthens-ausfluechte

#### Links

- [1] https://kritisches-netzwerk.de/user/login?destination=comment/reply/7842%23comment-form
- [2] https://kritisches-netzwerk.de/forum/dubiose-parteispenden-der-afd-joerg-meuthens-ausfluechte
- [3] https://www.lobbycontrol.de/
- [4] https://de.wikipedia.org/wiki/Guido Reil
- [5] https://de.wikipedia.org/wiki/J%C3%B6rg Meuthen
- [6] https://de.wikipedia.org/wiki/Goal (PR-Agentur)
- [7] https://de.wikipedia.org/wiki/Alexander Segert
- [8] https://www.deutschlandfunk.de/afd-bundessprecher-meuthen-verfassungsschutz-chef-hat-seine.868.de.html? dram:article id=442550
- [9] https://www.lobbycontrol.de/2017/08/meuthens-heimliche-helfer/

- [10] https://de.wikipedia.org/wiki/Alice Weidel
- [11] https://www.lobbycontrol.de/initiative/
- [12] https://kritisches-netzwerk.de/forum/rechenschaftsberichte-fuer-2018-listen-finanzieller-zuwendungen-parteien
- [13] https://kritisches-netzwerk.de/forum/wie-100-tausende-euro-aus-der-wirtschaft-parteien-fliessen
- [14] https://kritisches-netzwerk.de/forum/neue-liste-diese-504-lobbyverbaende-haben-ungehinderten-zugang-zum-bundestag
- [15] https://kritisches-netzwerk.de/forum/wie-aus-geldern-fuer-fluechtlinge-spenden-fuer-die-afd-wurden
- [16] https://kritisches-netzwerk.de/forum/unbekannte-grossspenden-die-cdu-oeffentlich-geworden
- [17] https://kritisches-netzwerk.de/forum/illegale-afd-spenden-rote-karte-fuer-joerg-meuthen
- [18] https://kritisches-netzwerk.de/forum/regensburg-urteil-schaerfere-parteispenden-regeln-schuetzen-vor-solch-ungemach
- [19] https://kritisches-netzwerk.de/forum/afd-parteienfinanzierung-die-affaere-meuthen
- [20] https://kritisches-netzwerk.de/forum/illegale-parteispenden-gefaehrliche-koalition-von-kloeckners-cdu-und-afd
- [21] https://kritisches-netzwerk.de/forum/parteienfinanzierung-so-wurde-der-bundestagswahlkampf-finanziert
- [22] https://www.bundestag.de/parlament/praesidium/parteienfinanzierung/fundstellen50000/2018
- [23] https://kritisches-netzwerk.de/forum/parteienfinanzierung-die-schatten-finanzen-der-afd
- [24] https://kritisches-netzwerk.de/forum/die-parallele-verwaltung-das-modell-stiftungen-6-1
- [25] https://kritisches-netzwerk.de/forum/scheitert-ein-halbwegs-verbindliches-eu-lobbyregister-am-eu-parlament
- [26] https://kritisches-netzwerk.de/forum/parteien-kassierten-2016-ueber-14-mio-euro-aus-der-wirtschaft
- [27] https://kritisches-netzwerk.de/forum/parteien-profitieren-massiv-von-verdeckten-geldfluessen
- [28] https://www.lobbycontrol.de/2019/03/meuthens-ausfluechte/
- [29] https://creativecommons.org/licenses/by-nc/2.0/deed.de
- [30] https://commons.wikimedia.org/wiki/File:2015-01-17\_3813\_J%C3%B6rg\_Meuthen\_(Landesparteitag\_AfD\_Baden-Mc(C30(R3)) in the control of the c
- W%C3%BCrttemberg) (cropped).jpg
- [31] https://en.wikipedia.org/wiki/de:Creative Commons
- [32] https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/deed.de
- [33] https://pixabay.com/
- [34] https://creativecommons.org/publicdomain/zero/1.0/deed.de
- [35] https://pixabay.com/de/kr%C3%B6te-frosch-unke-teichfrosch-3789845/
- [36] https://www.flickr.com/photos/48146833@N05/37401704965/
- [37] https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.0/deed.de
- [38] https://kritisches-netzwerk.de/tags/afd
- [39] https://kritisches-netzwerk.de/tags/alexander-segert
- [40] https://kritisches-netzwerk.de/tags/alice-weidel
- [41] https://kritisches-netzwerk.de/tags/alternative-fur-deutschland
- [42] https://kritisches-netzwerk.de/tags/andelfingen
- [43] https://kritisches-netzwerk.de/tags/anonyme-spenden
- [44] https://kritisches-netzwerk.de/tags/anzeigepflicht
- [45] https://kritisches-netzwerk.de/tags/auslandsspende
- [46] https://kritisches-netzwerk.de/tags/bundestagsverwaltung
- [47] https://kritisches-netzwerk.de/tags/freistellungserklarung
- [48] https://kritisches-netzwerk.de/tags/geldflusse
- [49] https://kritisches-netzwerk.de/tags/geldgeber
- [50] https://kritisches-netzwerk.de/tags/geldwerte-leistungen
- [51] https://kritisches-netzwerk.de/tags/goal-ag
- [52] https://kritisches-netzwerk.de/tags/grossspenden
- [53] https://kritisches-netzwerk.de/tags/grossspender
- [54] https://kritisches-netzwerk.de/tags/guido-reil
- [55] https://kritisches-netzwerk.de/tags/integritat
- [56] https://kritisches-netzwerk.de/tags/jorg-meuthen
- [57] https://kritisches-netzwerk.de/tags/korruption
- [58] https://kritisches-netzwerk.de/tags/lobbycontrol
- [59] https://kritisches-netzwerk.de/tags/lobbyismus
- [60] https://kritisches-netzwerk.de/tags/meldepflicht
- [61] https://kritisches-netzwerk.de/tags/offenlegungspflicht
- [62] https://kritisches-netzwerk.de/tags/parteienfinanzierung
- [63] https://kritisches-netzwerk.de/tags/parteiengesetz
- [64] https://kritisches-netzwerk.de/tags/parteienrecht
- [65] https://kritisches-netzwerk.de/tags/parteispende
- [66] https://kritisches-netzwerk.de/tags/parteispenden
- [67] https://kritisches-netzwerk.de/tags/parteispendenaffare
- [68] https://kritisches-netzwerk.de/tags/parteispendenskandale
- [69] https://kritisches-netzwerk.de/tags/parteisponsoring
- [70] https://kritisches-netzwerk.de/tags/prufverfahren
- [71] https://kritisches-netzwerk.de/tags/querfinanzierung
- [72] https://kritisches-netzwerk.de/tags/sachspenden
- [73] https://kritisches-netzwerk.de/tags/schatten-finanzen
- [74] https://kritisches-netzwerk.de/tags/schattenfinanzen
- [75] https://kritisches-netzwerk.de/tags/schattenfinanzierung

- [76] https://kritisches-netzwerk.de/tags/schattenspenden
- [77] https://kritisches-netzwerk.de/tags/schattenspender
- [78] https://kritisches-netzwerk.de/tags/spenden-affare
- [79] https://kritisches-netzwerk.de/tags/spendenaffare
- [80] https://kritisches-netzwerk.de/tags/spendengelder
- [81] https://kritisches-netzwerk.de/tags/spendenherkunft
- [82] https://kritisches-netzwerk.de/tags/spendenskandal
- [83] https://kritisches-netzwerk.de/tags/spendenwasche
- [84] https://kritisches-netzwerk.de/tags/spenderliste
- [85] https://kritisches-netzwerk.de/tags/spendernamen
- [86] https://kritisches-netzwerk.de/tags/strohfirma
- [87] https://kritisches-netzwerk.de/tags/strohmann-spende
- [88] https://kritisches-netzwerk.de/tags/stuckelspenden
- [89] https://kritisches-netzwerk.de/tags/swiss-connection
- [90] https://kritisches-netzwerk.de/tags/transparenz
- [91] https://kritisches-netzwerk.de/tags/transparenzpflicht
- [92] https://kritisches-netzwerk.de/tags/transparenzregeln
- [93] https://kritisches-netzwerk.de/tags/verschleierung
- [94] https://kritisches-netzwerk.de/tags/vertuschung
- [95] https://kritisches-netzwerk.de/tags/vertuschungsmanover
- [96] https://kritisches-netzwerk.de/tags/wahlbeeinflussung
- [97] https://kritisches-netzwerk.de/tags/wahlkampffinanzierung
- [98] https://kritisches-netzwerk.de/tags/wahlkampfhilfe
- [99] https://kritisches-netzwerk.de/tags/wahlkampfspende